


Правительство РФ приняло 
соответствующее решение 
30 января. И с того же дня 
субъекты Федерации оказа-
лись перед выбором: либо 
пойти по пути «социально-
го мира и общественного 
спокойствия», что сродни 
популизму, либо руковод-
ствоваться сугубо экономи-
ческими интересами своего 
региона. Скорее всего, 
власти нашей области не 
станут спешить с вводом 
«энергопайка».

Виктор ШЕВЧЕНКО 
Напомним, 26 сентября прошло-

го года на заседании регионального 
парламента впервые была названа 
возможная социальная норма 
потребления электроэнергии в 
Воронежской области. Она может 
составить от 130 до 150 кВт/ч на 
человека в месяц. Наличию «вил-
ки» удивляться не приходится. 
Дело в том, что всем субъектам 
Федерации предстояло определить 
уровень тарифа за сверхнорматив-
ное потребление и скидку в рамках 
соцнормы лишь к 1 марта. 

Теперь можно не спешить. Для 
Воронежской области это особо 
важный момент. Местные полито-
логи, с кем довелось пообщаться, в 
один голос заявили: в текущем году, 
во всяком случае, до сентября, «ни-
каких активных действий не будет, 
поскольку предстоят губернатор-
ские выборы». А активисты партии 
парламентского большинства по-
советовали обратить внимание на 
размещённое на сайте региональ-
ного отделения «Единой России» 
сообщение от 31 января. 

В  о з н а ч е н н о й  и н т е р н е т -
информации сказано, что премьер-
министр и председатель «ЕР» 
Дмитрий Медведев не только под-
держал призыв «Единой России» 
не спешить с введением социаль-
ной нормы на электроэнергию, но 
и согласился: решение по введению 
такой нормы каждый регион дол-
жен принимать самостоятельно, 
причём с учётом своей специфики 
и реального положения дел. 

Стало быть, будет пропаганди-
роваться и «иметь место» «взве-
шенный подход». Однако всем 

региональным властям будет труд-
но игнорировать вот какой факт. 
Минстрой РФ и другие правитель-
ственные ведомства утверждают: 
сейчас тарифы для населения в 
1,8 раза ниже экономически обо-
снованного уровня, и разницу 
компенсирует промышленность. 
То есть одной из главных целей 
соцнормы считается сокращение 
перекрестного субсидирования. 

Впрочем, руководитель де-
партамента Института проблем 
естественных монополий (ИПЕМ) 
Александр Григорьев заявил де-
ловому изданию «Ъ»: соцнорм 
вообще не должно быть, а про-
мышленности не грозит никаких 
негативных последствий. Дескать, 
за счёт повышения тарифов для 
населения решить проблемы эко-
номики невозможно!

В ИПЕМ вообще считают, что 
надо ориентироваться на разви-
тые страны, а потому жители РФ 
должны широко использовать со-
временные стиральные машины, 
компьютеры и всё прочее. На дворе 
всё-таки двадцать первый век. К 
тому же Россия продаёт дешёвую 
электроэнергию за границу. 

И вообще, сегодня не только 
коммунисты официально говорят 
о том, что «каждый десятый рос-
сиянин и без того отдаёт на оплату 
квартиры до половины своего зара-
ботка». Даже близкий к президенту 
Общероссийский народный фронт 
распространил мнение члена цен-
трального штаба ОНФ Виктора 
Климова: «Нам не нужен экспери-
мент ради отвода глаз, эксперимент 
ради эксперимента». 

Впрочем, можно ввести повы-
шенные тарифы на сверхпотребле-
ние электричества, когда речь идёт 
о подогреве воды в частном бассей-
не или использовании в коттеджах 
тёплых полов и суперкондиционе-
ров. Но, в первую очередь, властям 
и энергетикам стоило бы обратить 
внимание на резервы повышения 
эффективности, которыми рас-
полагает сама энергетическая 
отрасль. Словом, нужен порядок 
в электросетях, а пока и промыш-
ленность, и население оплачивают 
их неэффективность.

С такой постановкой вопроса 
вполне согласен читатель «Ком-
муны» Алексей Безусов. Это его 
мнение было отражено в нашей 

газете в сентябре прошлого года: 
«Придёт срок, и правительство 
объявит, что эксперимент с вве-
дением энергопайка удался. Разве 
кто-то в этом сомневается?» Мол, 
«чиновник – он такой: обоснует 
всё, что надо».

Ныне Алексей Иванович нехотя 
одобряет позицию Дмитрия Мед-
ведева, который дал возможность 
регионам отложить реформу пла-
тежей хоть на два года («её вообще 
надо отменить!»). Он надеется, 
что «воронежские власти всё-таки 
не побегут впереди Европы всей 
в угоду лоббистам - энергетикам 
и промышленникам, и вникнут, 
какой толк вышел из того экспери-
мента, который был начат 1 сентя-
бря 2013 года в шести российских 
регионах».

Вместе с Алексеем Безусовым 
мы прошерстили Интернет, чтобы 
узнать, какой результат уже полу-
чен в охваченных экспериментом 
субъектах Федерации – это За-
байкальский и Красноярский края, 
а также Владимирская, Нижего-
родская, Орловская и Ростовская 
области. 
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Зелёный свет электричкам
Заместитель министра транспорта РФ Алексей Цыденов 

провёл в Воронеже совещание по проблемам, сложившимся в 
сфере пригородных железнодорожных перевозок. Итоги этого 
совещания он обсудил с губернатором Алексеем Гордеевым. 
По итогам встречи, в которой приняли участие представитель 
Федеральной службы по тарифам Вадим Ахмедов и главный 
федеральный инспектор в Воронежской области Александр 
Солодов, принято совместное решение о выработке единого 
подхода к финансированию пригородных перевозок.

 Действовать грамотно и законно
Воронежские экологи распространили по различным СМИ 

информацию о предстоящих публичных слушаниях - они 
пройдут с 10 часов 6 и 8 февраля в городском Доме архитектора 
(ул. Плехановская, 22). На этих слушаниях будет рассмотрен 
проект изменений в Правила землепользования и застрой-
ки Воронежа (распоряжение мэрии от 12 сентября 2013 г. 
№788-р). Экологи призывают население: «Если вы не хотите, 
чтобы зелёные зоны превращались в парковки и торговые 
комплексы, давайте действовать грамотно и законно, давайте 
упраздним ту порочную практику, когда публичные слушания 
проходят в пустом зале!».

Первая «пятёрка» Центра
Информационный центр по атомной энергии в Воронеже 

отметил пятилетие. Он был открыт 29 января 2009 года в 
рамках специальной программы Госкорпорации «Росатом» 
и ОАО «Атомэнергопром». Подобные учреждения создаются 
в регионах, на территории которых расположены атомные 
станции и другие объекты. Центр стал вторым в России после 
Томска. Сегодня такие информационные центры работают в 
семнадцати российских городах, а также в трёх зарубежных: 
Ханой (Вьетнам), Дакка (Бангладеш) и Мерсин (Турция). 
Их посетителями стали более 980 тысяч человек. День своего 
рождения Центр по атомной энергии в Воронеже отметил 
презентацией новых проектов.

Певец мечтает вернуться в Воронеж 
Народный артист России, всемирно известный оперный 

певец Дмитрий Хворостовский хочет побывать на Платонов-
ском фестивале искусств. В этом он признался на встрече с 
губернатором Воронежской области Алексеем Гордеевым. 
Хворостовский находится в международном гастрольном туре. 
Перед тем, как приехать в Воронеж, он дал концерты в При-
балтике, Нижнем Новгороде и Самаре. После выступления в 
Воронеже певец поедет в Германию. Кстати, с нашим краем 
Хворостовского кое-что связывает: его бабушка родом из 
Лискинского района.

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаноВ, николай СтаРых, Виталий ЧеРнИКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура -8…-13, местами до -5.

5 февраля по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер ночью перемен-
ного направления, днём – западный, умеренный; 
температура ночью -7…-12, местами до -17, днём 
-1…-6.

6 февраля по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер южный, умерен-
ный; температура ночью -6…-11, местами до -15, 
днём 0…-5.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«КОммуНа» – самОЕ цитируЕмОЕ  
В рОссии ВОрОНЕжсКОЕ пЕЧатНОЕ иЗдаНиЕ

истОЧНиК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

анастасия гариНа

Фото михаила ВяЗоВоГо

Когда-то «Девчата» из 
Воронежа уже выступали на 
Олимпиаде-1980 в Москве. 
Теперь со спортивными ча-
стушками и обновлённой 
версией «Прощания славян-
ки» поедут и в Сочи. Будет в 
их олимпийском репертуаре 
и эксклюзив: местный автор 
Геннадий Молодцов написал 
по случаю торжества пес-
ню «Олимпийская слава». 
Одеты «девчата» будут в 
костюмы с воронежскими 

народными орнаментами – в 
традиционные юбки-панёвы 
чёрного цвета в крупную 
клетку, которые обозначают 
из богатого села или дома 
девушка или нет. Клетка 
широкая – значит, девушка 
богатая. У наших всех – ши-
рокая.

К слову, не только «Во-
ронежские девчата» пред-
ставят наш город в культур-
ной программе. Также десять 
юных воронежцев в составе 
сводного детского хора Рос-
сии выступят на закрытии 
Олимпиады.

«Воронежские  
девчата» споют в Сочи

оФИЦИально

областное правитель-
ство придаёт особое 
значение созданию 
в сельских районах 
многофункциональных 
центров предоставле-
ния государственных и 
муниципальных услуг. 

марина усОВа

Такие центры (МФЦ) в 
конце января открыты в Ан-
нинском, Грибановском и Под-
горенском районах. Еще в трёх 
муниципальных районах, где 
МФЦ уже успешно работают, 
появились так называемые 
удалённые рабочие места по 
оказанию означенных услуг. 
Например, они организованы 
в Гвазденском, Пузевском и 
Нижнекисляйском поселениях 
Бутурлиновского района.

- Открытие филиалов МФЦ 
на местах призвано сломать 
стереотип о том, что взаимо-
действие с государственными 
и муниципальными службами 
является проблемным момен-
том, - говорит руководитель 
департамента связи и массовых 
коммуникаций области Артем 
Верховцев. - Мы планомерно 
идём по пути создания «еди-
ных окон», имеющих целью 
оказание государственных и 
муниципальных услуг, потому 
что это удобно населению. 

Суть «единого окна» проста: 
человек однократно обращает-
ся с запросом и потом приходит 
получить необходимые доку-
менты. Все остальные запросы 
и взаимодействия различных 
органов власти происходят без 
его участия. В зону «шаговой 
доступности» включено более 
50 видов государственных 
услуг, в том числе оказываемых 
службами Росреестра, Када-
стровой палаты и Управления 
федеральной миграционной 
службы.

На февраль текущего года 
запланировано открытие ещё 
нескольких филиалов МФЦ 
- в Нововоронеже, Тернов-
ке, Калаче и Панино, а также 
удалённых рабочих мест в 
Россошанском и Грибановском 
районах.

По принципу 
«единого  
окна»

Воронежский коллектив примет  
участие в культурной программе  
зимних XXII  Олимпийских игр

За сотрудничество накажут
Врачи и аптечные работники с этого года не могут со-

трудничать с фармбизнесом, участвовать в культурно-
развлекательных мероприятиях, ездить на конференции и на 
отдых за счёт фармкомпаний, сообщил исполняющий обя-
занности руководителя Росздравнадзора Михаил Мурашко. 
Штраф для врача за нарушение данного законодательства 
составляет от 3 до 5 тысяч рублей. За повторное нарушение 
по данной статье предусмотрен не только штраф, но и дис-
квалификация сроком на полгода. Аптечный работник в рам-
ках данного закона обязан предложить покупателю на выбор 
несколько препаратов, в том числе и с наименьшей ценой, 
сообщил Мурашко. 

Плата за посещение поликлиник
В Белоруссии обсуждают введение платы за посещение 

поликлиник. Депутат палаты представителей Национального 
собрания Белоруссии, председатель Белорусской ассоциации 
врачей Дмитрий Шевцов в эфире белорусского телевидения 
объяснил необходимость подобных мер тем, что многие 
граждане приходят в поликлинику более ста раз в год, причём 
далеко не у всех из них есть показания к этому. В то же время 
содержание медицинских учреждений обходится государству 
в огромные суммы.

ро
СС

Ия
, м

Ир

игорь адиаНОВ
Сделка по приобретению 

ООО «Воронежские дрож-
жи» французской компани-
ей «Лесафр» состоялась 21 
июля 2011 года. Реализация 
проекта началась с 2012 
года. В минувший четверг 
губернатор Алексей Горде-
ев встретился с делегацией 
компании «Лесафр», сооб-
щает пресс-служба област-
ного правительства.

 «Полной загрузки ООО 
«Воронежские дрожжи», 
согласно плану, должно до-
стигнуть к концу 2015 года, 
а в 2014 - выйти на показа-
тель в 70 процентов, - гово-
рится в сообщении. - Общий 
объём инвестиций проекта 
ООО «Воронежские дрож-
жи» составляет более 1,4 
миллиарда рублей. На пред-
приятии проведена модер-
низация производственных 
цехов, складского комплекса 
и вспомогательных объ-
ектов, запущено новое обо-

рудование, созданы объ-
екты инженерной инфра-
структуры по водоочистке 
и водоотведению, в част-
ности, локальные очистные 
сооружения поверхностных 
стоков».

Говоря о дальнейших пла-
нах по развитию производ-
ства в Воронежской области, 
генеральный директор «Ле-
сафр»  в России Тимоте Дю-
пон отметил, что компания 
намерена выпускать новые 
виды продукции как для 
российского рынка, так и на 
экспорт. По его словам, в те-
чение ближайших двух лет 
компания  рассчитывает 
инвестировать в проект ещё 
около 11 миллионов евро.

Генеральный директор в 
Центральной и Восточной 
Европе Жером Лебрие при-
гласил Алексея Гордеева на 
торжественное открытие 
обновлённого предприятия, 
которое намечено на апрель 
нынешнего года.

Дрожжевое  
наполнение
Экономика | Воронежский  
дрожжевой завод  достигнет  
полной загрузки в 2015 году 

Управление ветеринарии 
Воронежской области 
по поводу ситуации, 
изложенной в статье 
«В ловушке безалабер-
ности», опубликованной 
31 января с.г., сообщает 
следующее.

Николай КудиНОВ,

начальник отдела организации 
противоэпизоотических 
мероприятий, лечебной и 
лабораторной работы Управления 
ветеринарии Воронежской 
области. 

В связи со сложной эпи-
зоотической обстановкой на 
территории Российской Фе-
дерации по африканской чуме 
свиней государственной вете-
ринарной службой области по-
стоянно проводится эпизооти-
ческий мониторинг популяции 
домашних свиней и кабанов. 

При обнаружении трупов пав-
ших кабанов ветеринарными 
специалистами совместно с 
инспекторами Россельхознад-
зора по Воронежской области 
и представителями охотхозяй-
ства отбирается патологиче-
ский материал и направляется 
в БУВО «Воронежская област-

ная ветеринарная лаборато-
рия», где в первую очередь ис-
ключается вирус африканской 
чумы свиней. По результатам 
лабораторных исследований 
вирус африканской чумы сви-
ней на территории Хоперского 
заповедника не выявлен.

В зимний период холода и 

резкое сокращение кормовой 
базы усугубляют жизнь диких 
животных. Как правило, гибнут 
ослабленные особи кабана. 
При вскрытии трупов павших 
животных обнаруживаются 
патологические изменения, 
характерные для инвазион-
ных, легочных заболеваний и 
отравления. Во всех случаях 
трупы животных подлежат 
утилизации.

Государственная ветеринар-
ная служба области обращает 
внимание владельцев живот-
ных о недопустимости приоб-
ретения свиней и продукции 
свиноводства без ветеринарных 
сопроводительных документов 
и в местах несанкционирован-
ной торговли.

О фактах внезапной гибели 
животных или обнаружении 
трупов домашних свиней и ка-
банов необходимо незамедли-
тельно извещать государствен-
ную ветеринарную службу.

Вирус исключается
резонанс | Публикацию в «Коммуне» комментируют специалисты

На откуп регионам
Власть и общество | Одномоментного введения в России соцнормы на электроэнергию  

с 1 июля не будет! Теперь Воронежская область и другие субъекты Федерации могут отсрочить 
начало социального лимитирования даже на пару лет
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ПодПиска - 2014
C 1 февраля во всех отделениях почтовой связи Воронежской области 
стартует досрочная ПодПисная камПания на второе полугодие 

2014 года, которая продлится два месяца. Подписчиков «Коммуны»,  
которые привыкли заранее заботиться о том, чтобы им доставляли  

«Коммуну» и в следующем полугодии, приглашаем  в  любое  
почтовое отделение для оформления доставочной карточки.

Валерий сидОрКиН

Завершён процесс форми-
рования Общественной пала-
ты городского округа город 
Воронеж нового (третьего) 
созыва, полномочия которого 
рассчитаны на 2014-2016 годы, 

сообщает Информационно-
аналитическое управление 
горадминистрации. 

Персональный состав па-
латы обновился на две тре-
ти. Своё представительство в 
этом значимом общественном 
органе, кроме авторитетных 

общественных формирований, 
получили и городской депу-
татский корпус, и активисты, 
представляющие объединения 
собственников жилья, и вузов-
ский актив. 

В совместном заседании 
палаты, которое прошло под 
председательством Игоря Су-
ровцева, приняли участие 
представители служб мэрии 
и глава Воронежа Александр 
Гусев. 

Палата обсудила вопросы 

формирования комиссий, их 
персональный состав, регла-
мент и план своей работы. 

Определяя конкретную 
форму взаимодействия палаты 
и органов местного самоуправ-
ления, глава города Александр 
Гусев назвал её прямым диа-
логом: каждое решение, каж-
дое мнение и предложение 
представителей палаты будет 
оперативно и действенно нахо-
дить отклик у муниципальной 
власти.

Мнение Палаты будет учтено
В партиях и движениях 
В Воронеже приступила к работе городская обще-
ственная палата третьего созыва.
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рАзМышлеНия вслУх

– Наталья Васильевна, какие проблемы являются типич-
ными и наиболее острыми для Владимирской, Рязанской, 
Псковской, Костромской, Ярославской, Курской, Воронеж-
ской, Калужской, Тамбовской, Вологодской и других областей 
Центральной и Северо-Западной России?

– Есть и общие проблемы, есть и местные. Общие – самое 
сильное в России постарение населения, демографическая 
убыль (за исключением московской агломерации). Это 
следствие более чем столетнего миграционного оттока и 
раннего по сравнению с другими регионами начала перехода 
к более низкой рождаемости.

В Центральной России сегодня почти нет мегаполисов, 
за исключением более удалённого Воронежа. Это следствие 
длительного – более сотни лет – миграционного оттока в 
Москву из прилегающих областей. На Северо-Западе отток 
шёл в Санкт-Петербург.

Следующий момент. Центр и Северо-Запад России в 
советское время специализировались на машиностроении 
или текстильной промышленности, поэтому экономический 
спад 1990-х годов был здесь особенно сильным. Сейчас 
почти все эти области относятся к среднеразвитым. Есть 
и полудепрессивные области – Ивановская, Костромская, 
Псковская, Брянская... Повышен уровень развития только в 
Липецкой (металлургия), Белгородской (металлургия плюс 
развитый агросектор), Ярославской (нефтепереработка, 
пиво, автопром), а теперь и в Калужской областях.

– Из этих регионов в последние годы был особенно силён 
отток населения. Правда, в столыпинские времена здесь 
говорили о перенаселении, именно отсюда переселяли людей 
в Сибирь... Какие регионы Центральной и Северо-Западной 
России сегодня лидируют в «номинации» «Отток населения»? 
И сильно ли этот процесс влияет на состояние социальной 
сферы?

– Давайте сразу скажем, что данные о миграционном 
оттоке заведомо неполные и неточные. Есть разные фор-
мы временной трудовой миграции в столицу и Санкт-
Петербург – многие не уезжают совсем. Исторически все 
области, прилегающие к Подмосковью и вдоль трассы 
Москва–Санкт-Петербург, теряли население сильнее всего. 
Численность жителей Тверской и Смоленской областей за 
ХХ век сократилась вдвое. В 1990-е годах прилегающие к 
Подмосковью области, наоборот, притягивали русских ми-
грантов из СНГ. Сейчас миграционный приток сохраняется 
в Белгородской, Калужской и других областях. В общем, 
всё не так однозначно.

– Что происходит с живущими здесь людьми? Как меня-
ются их психология, менталитет, настроения?

– Увы, местное население стареет и частично деградиру-
ет. Конкурентоспособное население – правда, это немалая 
часть – перебирается в Москву. Например, в столичной 
«Скорой помощи» работают бригады из соседних областей, 
так как зарплата здесь в 2–3 раза выше.

– Три года назад вы отметили, что «если в начале 2000-х 
годов 70 процентов всех трансфертов регионам из федерально-
го бюджета составляли дотации на выравнивание бюджетной 
обеспеченности, то в 2009–2010 годах доля таких дотаций 
в общем объёме трансфертов сократилась до 27–28 про-
центов. Остальные перечисления из федерального бюджета 
распределялись по непрозрачным критериям. Ловить рыбку 
в мутной воде – большой спорт для регионов. В нём есть 
свои чемпионы». Грубо говоря, бюджетные деньги из Центра 
распределяются по непонятным для людей критериям... А об-
ластям, о которых мы говорим, много ли достаётся? Входят 
ли они в число чемпионов?

– Нет. Это точно не области Центра и Северо-Запада. 
Им мало что перепадает в этом спорте – политический и 
экономический вес не тот. Разве что Ярославской области 
на 1000-летие областного центра подкинули побольше...

– Что вы можете сказать о работе Министерства регио-
нального развития по части решения проблем Центрального 
и Северо-Западного регионов России?

– Не слышала, чтобы министерство специально кон-
центрировалось на проблемах этих регионов. Разве что 
строительству новой платной автотрассы Москва–Санкт-
Петербург уделялось особое внимание... А ещё переселяе-
мых соотечественников из стран СНГ стремились отправить 
на восток страны.

– Должна ли поменяться политика государства в отношении 
этих областей?

– Трудный вопрос. А почему именно этих областей? 
Другие чем хуже? Проблема депопуляции – тяжёлая, но 
простых решений тут нет. Деградация села в Нечерноземье 
началась ещё в 1960-е годы, и это во многом объективный 
процесс. То же самое можно сказать о старении населения 
и деградации небольших городов, в том числе имеющих 
многовековую историю. Тут никакое министерство не по-
может.

Пока здесь не будет нормального местного самоуправ-
ления, не будет и развития. Но опять проблема: у органов 
самоуправления периферийных территорий очень мало 
бюджетных доходов – некому платить налоги, ведь бизнеса 
и населения с гулькин нос. И квалификация управленцев 
низкая...

– То есть безысходность?
– Повторю: пока люди сами не начнут «снизу» что-то 

делать, что-то предпринимать, ничего в периферийных 
муниципалитетах не изменится. И никакое министерство 
не поможет.

– Каковы же перспективы у областей Центральной и 
Северо-Западной России? Что за будущее их ждёт?

– Расширяющаяся московская агломерация постепен-
но включает части соседних областей, и там экономика и 
жизнь налаживаются, хотя и медленно. Что же касается 
медвежьих углов... Пока никаких драйверов развития не 
вижу. Агросектор в Нечерноземье сжимается: почти нет 
нормальных, непьющих, мотивированных работников... А 
ещё низкое плодородие почв, маленькие доходы от произ-
водства молока... Уже невыгодно производить мясо... Разве 
что птицу и свинину в современных комплексах. И то, если 
зерновые корма выращиваются в более южных регионах... 
В сельской местности всё большую роль играет рекреация 
– дачи москвичей и петербуржцев. Но это все сезонные 
дела, хотя дачники и дают работу местным жителям. Где-то 
возможна новая индустриализация – есть пример Калуги, 
Малоярославца, но с инвестициями пока очень плохо. 
Правда, региональные центры развиваются, хотя с разной 
скоростью. Кострома, Брянск и Орёл уступают Калуге, 
Ярославлю и Твери, не говоря о Белгороде... Но в последние 
годы ускорилось развитие Воронежа.

В общем, жизнь продолжается, и чем крупнее город-
центр, тем, как правило, больше позитивных изменений. 
Хотя и тут многое зависит от властей регионов, мэров 
городов...

Беседовал Олег ЗУЕВ.
Публикуется с разрешения «Литературной газеты». 

Забытая  
сторона
Чиновники и политики, обращаясь к проблемам ре-
гионов Российской Федерации, говорят, как прави-
ло, о республиках Северного Кавказа и Поволжья, 
иногда о Дальнем Востоке. Гораздо реже они затра-
гивают проблемы тех областей страны, которые на 
протяжении нескольких столетий были главными 
поставщиками людских и материальных ресурсов.
О прошлом, настоящем и будущем коренной России 
мы беседуем с директором региональной програм-
мы Независимого института социальной политики, 
профессором МГУ им. М.В. Ломоносова Натальей 
ЗУБАРЕВИЧ.

Алексей ПАВлоВ

Сова за полярным 
кругом

Сообщая эти подробности 
на пресс-конференции для 
журналистов, начальник регио-
нального отделения УФСИН 
Игорь Видашев не сказал, куда 
именно направлен убийца, од-
нако уточнил: «Могу сказать, 
что направлен он в самую 
северную из всех колоний, 
где находятся заключённые, 
отбывающие пожизненное 
заключение. По прибытии 
администрацию области и род-
ственников известят о месте 
отбывания наказания». 

Среди заключённых на по-
жизненный срок не было по-
пыток суицида. Сколько они 
живут? Об этом нет открытой 
статистики, однако на ведом-
ственных совещаниях сотруд-
ники ИТУ называют среднюю 
цифру – около семи лет. Одну 
из подобных колоний в каче-

стве фона показал Шукшин 
в своём знаменитом фильме 
«Калина красная». Узилище 
именуют «Вологодский пятак», 
остальные тюрьмы (всего в 
стране их пять), в которых 
содержатся заключённые на 
пожизненный срок, имеют 
поэтические названия: «Белый 
лебедь», «Чёрный дельфин», 
«Полярная сова», «Белый бер-
кут». 

Если речь идёт «о самой 
северной из всех колоний», то, 
скорее всего, «белгородский 
стрелок» будет отбывать на-
казание в «Полярной сове», 
которая официально называет-
ся ИК - 18 УФСИН. Колония 
расположена за Северным 
полярным кругом в посёлке 
Харп (Ямало - Ненецкий ав-
тономный округ). Несмотря 
на северную стужу, «белго-
родский стрелок» окажется в 
«тёплой компании». В колонии 
отбывает наказание бывший 
начальник районного отдела 
милиции майор Евсюков, за-
стреливший двух и ранивший 

семерых человек из табельного 
оружия в московском супер-
маркете «Остров». В «По-
лярной сове» тянет срок Нур 
- Паши Кулаев, единственный 
оставшийся в живых терро-
рист, захвативший 1 сентября 
2004 года школу в Беслане. 
Всего в колонии содержится 
около 400 сидельцев.

Владимирский  
централ – ветер  
северный

Некоторые из них делают 
заявления типа «лучше б рас-
стреляли, чем так…» Однако 
расстреляли лишь одного ро-
стовского маньяка – Чикатило. 
Абсолютное большинство из 
«поганого племени» живёт и 
здравствует по сей день. По-
запрошлой зимой, например, 
из Владимирского централа 
освободился воронежский ма-
ньяк Владимир Ретунский. В 
небольшой железнодорожный 
городок Поворино, к ужасу 

местных жителей, вернулся 
ещё не старым (62 года), а страх 
на жителей он наводил от того, 
что в феврале 1999 года его осу-
дили именно в Поворино. 

До этого Ретунского су-
дили уже дважды – за изна-
силование и за убийство. В 
небольшом городке Пово-
рино с населением 18 тысяч 
жителей маньяк в течение 
6 лет изнасиловал и убил 
восьмерых девушек (предпо-
лагалось, что 12, но смерть 
четырёх не сумели доказать). 
И вот за это маньяк получил 
15 лет. Кстати, во время суда 
он утешил родную сестру тем, 
что смертную казнь отменили. 
«Самое большое, - говорил 
он, - пожизненное дадут». Но 
и этого не дали, после отсидки 
маньяк вернулся восвояси. 
К счастью, гулял недолго, за 
кражу получил очередной срок 
– три года, который отбывает 
по сей день.  

По неполным данным, в 
Научном центре социальной 
и судебной медицины имени 

Сербского за несколько по-
следних лет были обследованы 
108 человек, повинных в со-
вершении серийных убийств. 
Эти 108 преступников лишили 
жизни 463 человека. Как на 
войне!

Так казнить или помило-
вать? На этот вопрос есть 
множество ответов – и за и 
против. Даже в Госдуме мне-
ния депутатов разделились: 
ЛДПР и коммунисты – за 
смертную казнь, другие фрак-
ции – против. Некоторые 
депутаты недавно выступили 
за то, чтобы к шести составам 
преступлений, за которые да-
вали смертную казнь, следует 
добавить ещё три: изнасило-
вание несовершеннолетних, 
терроризм и торговлю нарко-
тиками. Представитель КПРФ 
Вадим Соловьёв убеждён, что 
смертная казнь – очень серьёз-
ный сдерживающий фактор в 
отношении особо тяжких пре-
ступлений.

Из социологических опро-
сов населения следует, что 

значительное большинство 
граждан за смертную казнь 
для особо опасных преступни-
ков. Приведу только один из 
ответов профессора факуль-
тета психологии МГУ Лидии 
Матвеевой, опубликованной в 
«Литературной газете»:

«Люди, которые стремятся к 
убийству других, как правило, 
поступают так из страха за соб-
ственную жизнь. И вот таких-
то людей введение смертной 
казни может остановить. При 
этом суд имеет право вообще 
не применять высшую меру, 
но её наличие в законодатель-
стве делает этот дамоклов меч 
висящим». 

«Стрелок» из соседнего 
Белгорода на суде вел себя 
вызывающе, на слова судьи: 
«Попрошу не перебивать», 
громко заявлял: «А что тогда 
будет?» До последнего времени 
он надеялся, что его направят 
в психбольницу. Но «мечта» 
не осуществилась, и теперь у 
него – дорога дальняя, казён-
ный дом.

Дорога дальняя, казённый дом
Тема дня | Верховный суд РФ оставил без изменения приговор областного суда, приговорившего Сергея Помазуна,  
расстрелявшего в центре соседнего с Воронежем Белгорода шестерых человек, к пожизненному заключению.  
Сейчас «стрелок» находится в пути, следуя по этапу для отбывания наказания

Александр КАРЕЦКИЙ

Количество обращений в 
УФАС Воронежской области 
в 2013 году, по словам Вла-
димира Рохмистрова, стало 
только больше. Это говорит о 
росте правовой грамотности 
граждан.

Вместе с тем в 2013 году 
рассмотрено только одно 
дело о нарушении законода-
тельства о торговле, хотя о 
том, как, например, торговые 
сети выкручивают произво-
дителям руки, заставляют их 
платить бонусы – постоянная 
тема кулуарных разговоров, 
давно требующая обществен-
ного обсуждения. 

Ещё не прошло и месяца с 
начала действия Федерально-
го закона №44 о контрактной 
системе, а в адрес УФАС Во-
ронежской области уже стали 

поступать заявления. В част-
ности, они касаются жалоб 
на фирмы, которые выиграли 
торги, не имея реальной воз-
можности выполнить госза-
каз. Такие фирмы попадают 
в список недобросовестных 
поставщиков, но это мало 

волнует учредителей, которые 
быстро перерегистрируют 
их и начинают работать «с 
чистого листа». Теперь же 
скрыть истинную историю 
деятельности будет сложнее, 
потому что в реестр недо-
бросовестных поставщиков 
будет включаться не просто 
«хозяйствующий субъект», 
а группа лиц, состоящих в 
сговоре. И это Владимир Рох-
мистров считает позитивным 
моментом.

- У нас нет желания любой 
ценой наказывать нарушите-
ля, - ещё и ещё раз подчёрки-
вает Владимир Рохмистров. 
- Часто беседа, предупре-
ждение – достаточные меры 
для того, чтобы нарушение 
антимонопольного законода-
тельства было устранено. И 
только если это не помогает, 
тогда возбуждается дело. В 

прошлом году за нарушение 
всех видов законодательства 
было наложено штрафов на 
сумму более восьми миллио-
нов рублей.

Специалистами антимоно-
польного управления в рамках 
223-го Федерального закона 
был проведён серьёзный ана-
лиз закупочной деятельности 
хозяйствующих субъектов. В 
феврале планируется напра-
вить материалы на организа-
ции, замеченные в нерацио-
нальном использовании бюд-
жетных средств, в Счётную 
палату РФ.

Не осталось без внимания 
воронежских антимонополь-
щиков и беспрецедентное по-
вышение цены на дизельное 
топливо на воронежских АЗС 
компании «Роснефть». Впер-
вые самый дорогой бензин 
марки АИ-98 стал дешевле 

солярки! А не за горами сель-
скохозяйственный сезон. За 
разъяснениями руководство 
УФАС Воронежской области 
обратилось к президенту ком-
пании «Роснефть» Игорю Се-
чину. Ответ пока не получен. 
Но в других регионах России 
цена на дизельное топливо 
значительно ниже.

Почта воронежской УФАС 
завалена жалобами от владель-
цев мобильных телефонов на 
СМС-рассылки. Сотрудники 
управления советуют обра-
щаться к своему оператору 
сотовой связи с письменным 
заявлением установить для 
СПАМ-номеров фильтры на 
телефон. Можно поступить 
и по-другому: просто удалять 
такие рассылки, как это де-
лает и сам руководитель во-
ронежской УФАС Владимир 
Рохмистров. 

Пишите письма...
Из первых уст | 2013 год прошёл под знаком защиты малого и среднего бизнеса,  
заявил на встрече с журналистами руководитель Управления Федеральной антимонопольной  
службы России Воронежской области Владимир Рохмистров 

Владимир Рохмистров.
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По штатной  
схеме
На Нововоронежской 
АЭС-2 в здание централь-
ного щита управления по-
дано напряжение.

На строящейся Нововоронеж-
ской станции (генеральный проек-
тировщик и генподрядчик – ОАО 
«Атомэнергопроект») произо-
шло знаковое событие: в здание 
центрального щита управления 
(ЦЩУ), предназначенного для 
управления и контроля над элек-
тротехническим оборудованием 
напряжением на 220 и 500 кВ схе-
мы выдачи мощности АЭС,  подано 
напряжение.

Напряжение на собственные 
нужды ЦЩУ было подано по штат-
ной схеме - от здания общестанци-
онного распредустройства. Это по-
зволило специалистам приступить 
к пусконаладочным работам на 
оборудовании релейной защиты 
и автоматики, противоаварийной 
автоматики, системы контроля и 
управления электрической частью 
АЭС, автоматизированной систе-
мы учета электроэнергии.

Валерий ВалЕнтинОВ.

Валерий СЕВЕРныЙ

ОАО «Воронежское акцио-
нерное самолётостроительное 
общество» (ВАСО) с произ-
водственным планом справи-
лось, и, по предварительным 
данным, выручка по итогам 
2013 года составит около 10 
млрд. рублей. Об этом сооб-
щил генеральный директор 
предприятия Виталий Зуба-
рев на встрече с губернатором 
Алексеем Гордеевым. На 2014, 
2015 и 2016 годы ВАСО уже 
имеет контракты, основной из 
которых – с Министерством 
обороны РФ. 

Воронежский авиазавод 
должен построить для Мин-
обороны четырнадцать само-
лётов Ан-148 в течение четырёх 
лет: в 2014 году – четыре само-
лёта, столько же в 2015-м, в 

2016-м – три  и в 2017 году – три 
самолёта Ан-148. Аналогичные 
самолёты будут построены для 
ряда министерств и ведомств 
Российской Федерации. 

На предприятии продолжа-
ется работа по созданию широ-
кофюзеляжных самолётов Ил-
96. В 2013 году был выполнен 
контракт по постройке двух 
бортов для нужд специального 
лётного отряда. Заключён кон-
тракт ещё на два самолёта Ил-
96-300 со сдачей в 2015 году. В 
2014 году на базе ВАСО будет 
реализовано переоборудование 
грузового самолета Ил-96-
400Т в борт специального на-
значения в рамках контракта 
ОАО «Ильюшин Финанс Ко» 
с компанией «Роснефть». 

В рамках федеральной це-
левой программы по построй-
ке Ил-96-400Т, начиная с 2017 

года, воронежский авиазавод 
должен будет выпускать по 
одному такому самолету в 
год. 

Параллельно с этим  ВАСО 
участвует в реализации про-
грамм по производству са-
молётов Sukhoi Superjet 100 
в Комсомольске-на-Амуре, 
Ил-76 в Ульяновске и других. 
В 2013 году кооперационные 
поставки были выполнены в 
полном объёме. В 2014 году 
предприятие рассчитывает уве-
личить объемы поставки. 

В ходе встречи обсуждалось 
также образование на терри-
тории Воронежской области 
авиастроительного технопарка.  
Виталий Зубарев доложил 
губернатору, что 26 декабря за-
регистрирована управляющая 
компания УК «Воронежский 
авиационный технопарк». 

Основной заказчик –  
Минобороны России
Экономика | Авиационный технопарк принесёт Воронежской 
области большую популярность в сфере высоких технологий 
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На откуп регионам
начало | страница 1

Кстати, наш читатель сразу 
заявил: «Любые данные будут 
непригодны для последую-
щего нормирования, потому 
как до Нового года стояла 
аномально тёплая погода. 
А все официальные СМИ 
всячески будут убеждать нас, 
что установленные нормы 
полностью отвечают интере-
сам населения».

И вот первый сюрприз: 
власти Владимирской области 
признали, что установленная 
ещё в 2005 году базовая ме-
сячная норма в 50 киловатт 
на человека устарела и боль-
шинству жителей региона 
уложиться в неё невозможно. 
С середины 2014 года решено 
увеличить расчётный показа-
тель до 140 киловатт. Такая же 
«устаревшая» норма в Ниже-
городской области, и там тоже 
призадумались.

Безусловно, укладывает-
ся в норму, составляющую 
190 киловатт на человека, 
большинство населения Ор-
ловской области, но и оно не-
довольно, ведь раньше лимит 
был 220 киловатт. 

У ростовчан ситуация не-
однозначная. У них соцпаёк 
- 96 киловатт. Ещё 50 киловатт 
добавляют на второго члена 
семьи, и по 20 киловатт - на 
всех остальных. Получается 
вроде бы немало, но в отве-
дённый лимит укладывается 
лишь 90 процентов семей. 
Правда, из-за снизившихся 
тарифов половине абонентов 
удаётся уменьшить расходы на 
электричество на 10-90 рублей 
в месяц. При всём при этом на 
сайте региональной службы 
по тарифам есть предложение: 
надбавки к норме на второго 
члена семьи увеличить до 
60 киловатт, а на каждого из 
прочих домочадцев - на 40 
киловатт.

Примечателен пример За-
байкалья, где соцнорма со-
ставляет 65 киловатт на чело-
века. Там среди домохозяйств, 
состоящих из одного человека, 

укладывается в лимит только 
8-10 процентов таких або-
нентов, а среди семей из пяти 
человек – 60 процентов. 

В Забайкалье, а также в 
Красноярском крае, где соц-
норма равняется 75 киловат-
там, во внимание не берётся 
ни наличие электроплит, ни 
место проживания населе-
ния - город это или деревня. 
Поэтому не стоит удивляться 
тому, что там 25-45 процен-
тов жителей новых домов, 
не имеющих газа и обору-
дованных электрическими 
плитами, выходит далеко за 
рамки лимита.

- В общем, польза для на-
селения от нормопотребле-
ния в экспериментальных 
регионах пока что сомни-
тельная, - делает вывод наш 
читатель Алексей Безусов. 
– А в выигрыше ли промыш-
ленность?

Ответ на этот вопрос со-
держится на сайте Минстроя 
РФ. При том что должен по-
нижаться тариф на передачу 
электроэнергии, ценовая на-
грузка на промпотребителей 
за счёт соцнормы снизилась 
мало. Однако в регионах, где 
лимит действует с 2005 года, 
этот механизм всё-таки при-
вёл к некоторому снижению 
платежей у промышленности, 
агропрома, малого и среднего 
бизнеса. 

Но заметьте: общий эф-
фект от сокращения пере-
крёстного субсидирования 
во Владимирской, Ниже-

городской областях, Крас-
ноярском крае и Забайка-
лье составил за это время 
2,9 миллиарда рублей. Срав-
ните: только по Москве такой 
эффект превышает за один 
год 10 миллиардов, хотя мэр 
Сергей Собянин считает этот 
результат очень скромным, и 
говорит, что овчинка выдел-
ки не стоит. 

Чтобы дальше не расте-
каться мыслью по древу, про-
сто ещё раз обращусь к мате-
риалам Минстроя. Причём 
к тем, что увидели свет 28 
января – буквально накануне 
«судьбоносного» решения 
Дмитрия Медведева по от-
мене повсеместного исполь-
зования соцнормы с 1 июля. 
В них сказано, что ведение 
социальной нормы потребле-
ния электроэнергии в шести 
пилотных регионах принесло 
«успешный результат». Как 
уверяет заместитель мини-
стра Андрей Чибис, в норму 
вписалось до 90 процентов 
всех домохозяйств; дескать, 
«переплаты имеют место, 
но их основной объём при-
ходится на жителей коттедж-
ных поселков, загородных 
вилл, многоквартирных домов 
бизнес-класса».

…И как там сказал Алексей 
Безусов? «Чиновник – он та-
кой: обоснует всё, что надо». 
А у воронежских властей в 
любом случае есть время на то, 
чтобы толково определиться: 
как быть с вводом соцнормы 
на электроэнергию? 

КСТАТИ
По сравнению с 2012 годом в 2013-м потребление элек-

троэнергии населением Воронежской области выросло на 
6,6 процента. По мнению специалистов Группы компаний 
«ТНС Энерго», это объясняется увеличением энергоёмкости 
домовладений. 

Небольшой рост потребления электроэнергии – на 0,1 
процента – продемонстрировало сельское хозяйство региона. 
В то же время наблюдалось снижение показателя в промыш-
ленности (на 1,4 процента), на транспорте и в связи (на 0,3 
процента), а также в строительстве и прочих отраслях.

Всего за прошлый год Воронежская энергосбытовая компа-
ния реализовала своим потребителям 6,7 миллиарда кВт/ч.  

Одиночество.



Продолжение.  
Начало в №№ 13-15.

Домой  
лучше не звонить!

Для многих советников 
афганская эпопея не огра-
ничивалась двумя годами. 
Перед отправкой на войну год-
два учились на специальных 
курсах. Как скучали по дому 
– невозможно передать сло-
вами! Еще находясь в Москве, 
вдруг стал замечать, что дочки 
(старшая – первоклассница, 
младшая – дошкольница) 
стали меня забывать.И тогда 
я надиктовал на магнитофон 
русские народные сказки, что-
бы слушали по вечерам, чтобы 
хоть голос не забыли. А голос 
был хриплый, «подсевший» 
после курсов персидского 
языка. Жена потом рассказы-
вала: дочки по вечерам между 
собой общаются, давай, мол, 
послушаем папины сказки и 
ляжем спать. 

Несмотря на сложную опе-
ративную обстановку, советни-
ки могли брать в Афганистан 
жену и детей. Но первый во-
прос, который возникал, - а где 
учиться?.. 

Я был против приезда семьи 
в Афганистан, и вот почему. У 
меня перед глазами был пример 
коллеги, пограничника, кото-
рый привез в Самархель жену с 
годовалым ребенком. Привез и 
в тот же день ушел с афганцами 
на операцию. А вечером «духи» 
как с цепи сорвались! Устрои-
ли такой ураганный обстрел 
городка, что, казалось, никто 
не уцелеет.

Когда начался обстрел, 
вспомнили, что молодая жен-
щина с маленьким ребенком 

остались в домике на краю 
поселка. Нужно было ее вы-
таскивать в безопасное место. 
Как это сделать под таким 
сильным огнем?! Пришлось 
вдвоем с товарищем добирать-
ся по-пластунски. Положили ее 
с ребенком на одеяло и тянули 
по очереди.

В редкие приезды в Кабул я 
всегда старался позвонить из 
гостиницы домой в Воронеж, 
навестить своего коллегу и 
земляка Александра Маслова. 
Он с женой Татьяной снимал 
квартиру в старом кабульском 
микрорайоне Кадым у обыч-
ного афганца, в подъезде они 
были единственными ино-
странцами. Их квартира для 
нас, бедолаг из провинции, 
была «маленьким Воронежем», 
и я иногда останавливался у 
них на ночь. 

Семье Масловых многие из 
нас, советников, были благо-
дарны за радушный прием. 
Впрочем, обстановка и в столи-
це была обманчивой, поэтому 
супруга Александра, Татьяна, 
держала за холодильником 

китайский автомат с двумя 
магазинами, так, на всякий 
случай…

В очередной свой визит в 
Кабул – за зарплатой, про-
дуктами из магазина предста-
вительства – я тоже позвонил 
жене. На прощание сказал, что 
сегодня-завтра планирую вер-
нуться в Джелалабад. 

Добрался в аэропорт, а ле-
теть не на чем. Все рейсы за-
биты и расписаны, и я никуда 
не могу втиснуться со своим 
багажом. Подошел к афганским 
летчикам Ан-26, перевозившим 
авиационный керосин (бочки 
стояли внутри самолета): 

– Мужики, подбросьте до 
Джелалабада!

А поскольку к просьбе при-
лагались две бутылки водки из 
ведомственного магазина КГБ, 
то к ней отнеслись вниматель-
но, и мне нашлось место на 
борту. В тот же день добрался 
без приключений «домой», в 
Самархель. 

На следующий день вновь 
пришлось посетить аэродром. 
Мы провожали в Кабул ко-

мандира оперативной группы 
«Восток» Виталия Кириченко. 
Самолет пошел на рулежку, и в 
этот момент в небе показался 
другой «борт». Диспетчер, 
чтобы не мешать взлету, дал 
команду: 

– Номер такой-то, заходите 
на второй круг.

Ан-26 ушел на Кабул, а 
самолет, отправленный дис-
петчером на второй круг, так 
и не появился – ни через пять 
минут, ни через час. Пропал! 
Сразу пошли запросы в Кабул: 
что за самолет, откуда, сколько 
людей на борту? 

Со слов аэродромного на-
чальства, в первые минуты 
после исчезновения самолета 
мы узнали, что это был Ан-12 и 
одиннадцать человек на борту. 
Эти сведения и врезались в 
память.

Вечером того злополучного 
февральского дня, когда ис-
чез Ан-12, моя жена смотрела 
телевизор. Программа «Время» 
всегда завершалась выпуска-
ми зарубежных новостей, из 
которых близкие и узнавали, 
что происходит в Афганистане. 
И вдруг слышит сообщение 
ТАСС: «Сегодня при подлете 
к Джелалабаду был сбит со-
ветский самолет. Все находив-
шиеся на его борту пассажиры 
и члены экипажа погибли». 

Можно представить состоя-
ние женщины, которая знает, 
что ее муж сегодня или завтра 
должен был лететь в Джела-
лабад, и что он может быть на 
борту подбитого лайнера!..

Несколько дней шли запро-
сы, переговоры, тянулись часы 
томительного ожидания, жена 
чуть не поседела.

А я и знать не знал, что стал 
причиной таких переживаний. 
После этого случая извлек для 
себя урок: лучше лишний раз 
домой не звонить, а если зво-
нишь, то не посвящать в свои 
планы.

На поиски  
самолёта

Что мы знали о пропавшем 
самолете? Самолет летел в 
Кабул с продовольствием и 
строительными материалами 
на борту, но в столице его не 
приняли по погодным усло-
виям и отправили в Джелала-
бад на запасной аэродром. На 
втором круге самолет пропал 
с радаров, с ним была утеряна 
связь. 

Сразу же после исчезно-
вения самолета к его поис-
кам подключились не только 
поисково-спасательные служ-
бы ВВС, но и военные из 40-й 
армии, советники афганских 
подразделений.

Дней десять о судьбе Ан-12 
не было никакой информации. 
Высказывались разные вер-
сии, даже такие невероятные, 
что летчики могли бежать в 
Пакистан. 

Нашли самолет случайно. К 
советникам пришел афганский 
пастух, принес советскую во-
енную карту с грифом «Сов.
секретно», на которой стоял 
штамп воинской части. Расска-
зал, что высоко в горах видел 
много обломков самолета. По 
штампу определили, что карта 
была выдана экипажу пропав-
шего Ан-12. 

В высокогорье была направ-
лена усиленная рота десантни-
ков. С нею пошли советники, а 
также телевизионный журна-
лист. Как вы думаете, кто это 
был? Александр Каверзнев! 
Многим памятно имя этого 
политического обозревателя, 
его честные репортажи, приот-
крывшие еще в 1983 году завесу 
тайны над Афганской войной.

Обломки самолета нашли 
на высоте трех тысяч метров:  
Ан-12 врезался в склон. Само-
лету не хватило метров пять-
десят, чтобы перелететь гряду. 
Что стало причиной катастро-

фы: повышенная облачность, 
помешавшая заметить склон, 
попадание зенитной ракеты, 
– достоверно не смогли уста-
новить. Полагаю, что летчики в 
тумане просто не заметили ка-
менной гряды, существует вер-
сия об уничтожении самолета 
ракетой ПЗРК; в той ситуации 
она была более «удобной»: 
людей не вернешь, зато можно 
посмертно наградить, семьи не 
обидеть льготами. 

Операция оказалась очень 
тяжелой: большая высота, 
снежные склоны... Стоила ли 
она таких усилий? Да, стоила, 
и в этом никто из нас не со-
мневался. Мы знали, что до 
тех пор, пока не обнаружены 
останки советского солдата или 
офицера, он считается пропав-
шим без вести, а семья не может 
претендовать ни на пенсии, ни 
на льготы, ни на уважительное 
отношение к себе. Скорбная 
миссия, но необходимая! Мы 
ее выполнили.

Все, что от людей осталось 
после авиакатастрофы, заняло 
всего лишь два вещмешка. Их 
спустили вниз на «броню», 
передали для захоронения на 
Родине. 

Александр Каверзнев ходил 
с нами к месту падения само-
лета. Зрелище было не для 
слабонервных! На основе своих 
съемок он подготовил теле-
визионный репортаж. Спустя 
дней десять после возвраще-
ния Каверзнев скоропостижно 
скончался. Вполне возможно, 
что его смерть связана с про-
фессиональной деятельностью. 
То, что он показывал в своих 
репортажах, вполне могло не 
устроить спецслужбы стран, 
оказывавших поддержку душ-
манам. Ведь его репортажи 
шли в «Международной пано-
раме», попадали к западному 
зрителю. 

(Продолжение следует).

Записки советника
К памятной дате | Четверть века назад советские войска завершили выполнение интернациональной миссии в Афганистане

Глава из книги Виктора РудеН-
ко «особая миссия. Сотрудники 
кГБ СССР вспоминают об Аф-
ганской войне 1979-1989гг.».

Павел Кудасов с афганскими коллегами  
перед вылетом на задание.
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ЗдрАвООхрАНеНие

Операции – одна за другой 
В последний день января главный врач областной кли-

нической больницы №1 Александр Щукин на встрече с гу-
бернатором Алексеем Гордеевым доложил об операционной 
активности больницы. 

В ушедшем году было проведено 36,5 тысячи операций, 
что более чем на две тысячи больше предыдущего года. 
Только по эндопротезированию суставов выполнено 1077 
операций, и на этот вид помощи очереди практически 
ликвидированы. Хирурги-трансплантологи провели 13 
пересадок почек, а три года назад не было ни одной. Ак-
тивно работают кардиохирурги, и сегодня они уверенно 
исправляют врождённые патологии на сердце малышам 
от года до трёх лет. 

Учтут мнение специалистов
Ситуацию со строительством в Воронеже нового онко-

логического Центра прокомментировал главный врач об-
ластного клинического онкологического диспансера Иван 
Мошуров. 

На начало 2014 года положение таково: территория 
площадью 12,8 гектара выделена в собственность ВОКОД, 
началось формирование медико-технического задания. В 
нём предполагается учесть мнения ведущих российских 
врачей-онкологов и специалистов европейских клиник 
по тому, как должны быть размещены функциональные 
подразделения будущего Центра.  После изучения и обоб-
щения поступивших предложений во второй половине 
текущего года начнется проектирование всех корпусов 
диспансера.

Партнёрство для пользы дела 
С февраля 2013 года в больнице «Электроника» в рамках 

частно-государственного партнёрства действует медицин-
ская организация «Нефрологический экспертный совет», 
которая оказывает помощь тем, у кого отказали почки.

Всю хозяйственную деятельность его сотрудники 
ведут сами, а за оказываемую больным помощь деньги 
получают из фонда ОМС, рассказал «Коммуне» медицин-
ский директор «Нефрологического экспертного совета» 
Борис Скороходов. На учете в медорганизации стоят 150 
пациентов. Для процедуры гемодиализа закуплено 25 
аппаратов новейшей модификации фирмы «Гамбро», рас-
ходные материалы и курс лечения для каждого пациента 
с хронической почечной недостаточностью подбираются 
по индивидуальным показателям. Каждый день около 70 
человек приходят в медорганизацию получать необходи-
мую процедуру, и состояние их здоровья, кроме врачеб-
ного наблюдения, отслеживается ещё и в ходе контроля 
биохимического состава крови. В третьем квартале года 
планируется открыть подобные отделения в Россоши,  
Борисоглебске и областной больнице № 1.

Главное – жизнь, а не красота
За прошедший год в Воронежском городском маммологи-

ческом центре было обследовано по квотам 1876 пациенток, 
по самообращению – 1370.

При этом выявлено 86 случаев с подозрением на узло-
вые обращения молочных желёз. Все пациентки направле-
ны в областной онкологический диспансер и у 24 из них 
подтверждён диагноз «злокачественное новообразование 
молочной железы». Многие из них прошли лечение, другие 
– продолжают его. На ранней стадии тяжёлое заболевание 
выявлено у 21 пациентки, что даёт надежду на успешное 
лечение. Понятно, что операции, проводимые в этих слу-
чаях, не украшают женщин, но жизнь важнее.

Будет в Кантемировке новоселье 
В начале января на торгах определилась компания, 

которая начнёт проектно-изыскательские работы и подго-
товку документации для строительства поликлиники в селе 
Митрофановка Кантемировского района. 

Новое здание стоимостью около ста миллионов рублей 
будет включать в себя дневной стационар на десять мест, 
филиал «Скорой помощи», офисы врачей общей практи-
ки, физиотерапевтическое отделение. В старом здании не-
возможно разместить новое медицинское оборудование, 
функциональные кабинеты и дать возможность десяти 
врачам и четырём десяткам медсестёр, не стесняя друг 
друга, принимать пациентов. 

Главный врач ЦРБ Зоя Емельяненко радуется не 
только тому, что началась работа по строительству новой 
поликлиники, но и приезду двух молодых специалистов 
– невролога Алексея Кисляка и педиатра Натальи Ки-
риченко. У начинающих врачей есть желание работать, 
а это главное. 

Холодный яр несёт беду
Поздним вечером в трёх-четырёх километрах от Остро-

гожска на трассе Воронеж-Луганск произошло очередное 
тяжелое ДТП. 

Место на дороге, где случилось происшествие, называ-
ется Холодный яр, и оно пользуется дурной славой - здесь 
довольно часто бьются машины. Вот и в этот раз  – трое по-
страдавших в тяжёлом состоянии. Через пятнадцать минут 
на месте происшествия уже стояли две «скорые помощи». 
А ещё через несколько минут заведующий отделением 
травматолог с двадцатилетним стажем Сергей Чужков 
стоял за операционным столом, а два других травматолога, 
Сергей Мельник и Руслан Карамышев, оказывали помощь 
в отделении больницы двум другим потерпевшим.  

Врачи Острогожской ЦРБ привыкли к ночным вы-
зовам на операции. Но сил у них недостаточно, поскольку 
районная больница отвечает за медицинскую помощь на  
90-километровом участке дороги. Сегодня много внимания 
уделяется трассе М-4 «Дон», а другая напряженная маги-
страль  – дорога на Луганск – получает меньше внимания. 
Есть смысл усилить её «медицинский потенциал»?

Финансы для реабилитации
В начале февраля текущего года в Бутурлиновской рай-

онной больнице предполагается открыть отделение реаби-
литации для больных травматологического профиля. 

Отделение рассчитано на 30 человек. Здесь будут ока-
зывать медицинскую помощь жителям не только этого 
района, но и Павловского, Бобровского, Воробьёвского. 
Из областного бюджета на этот проект выделено 13,3 мил-
лиона рублей, из них девять потрачено на капитальный 
ремонт, на остальные закуплено медицинское оборудо-
вание. Оно предназначено для сеансов лечебной физ-
культуры, мануальной терапии и физиотерапевтического 
воздействия. Комплексная помощь поможет больным в 
быстром выздоровлении. 

Не ошибиться бы с лекарством
С первых рабочих дней 2014 года Воронежский центр 

контроля качества и сертификации лекарственных средств 
начал масштабную проверку лекарственных средств для 
предотвращения поступлении в нашу область фальсифици-
рованных и недоброкачественных медикаментов. 

Уже прошло 86 испытаний лекарственной продукции 
для медицинских организаций и населения. С использо-
ванием компьютерных технологий проведён мониторинг 
качества 19899 партий лекарственных средств. В ходе 
испытаний в проверенных партиях недоброкачественных 
лекарств не выявлено. 

Борис Ваулин.
(По материалам пресс-службы департамента  

здравоохранения и собственной информации).

Главный редактор журна-
ла «Театр» и арт-директор 
фестиваля «Новый 
европейский театр» (NET) 
приехала в Воронеж по 
приглашению дирекции 
Платоновского фестива-
ля искусств. В Доме жур-
налистов она провела 
семинар «Как понимать 
современный театр». 
Участниками разговора 
стали те, чьи статьи о 
культуре вы читаете на 
страницах воронежских 
периодических изданий. 

виталий ЧерниКов 
Фото автора

Основная часть встречи про-
шла в формате воображаемого 
путешествия по театральной 
карте мира. Самым свежим впе-
чатлением Марины Давыдовой 
стал «Эйнштейн на пляже» 
Роберта Уилсона. При том, 
что премьера этого спектакля, 
периодически обновляемого, 
состоялась ещё в 1976 году. Его 
автор «предвосхитил какие-то 
вещи, которые до сих пор не 
случились»: 

- Сложно сказать, что же 
это такое. Вроде бы опера на 
музыку Филиппа Гласса. Есть 
оркестр, хор, который поёт… 
Одновременно это балет. При-
сутствуют драматические скет-
чи. Идёт «Эйнштейн на пляже» 
четыре с половиной часа без 
антракта. Но когда присутству-
ешь в зале, теряешь чувство 
времени, - призналась Марина 
Юрьевна.  

Участников семинара, ко-
нечно же, интересовало, какие 
страны ныне – самые пере-
довые в сфере театрального 
искусства. Оказывается, вовсе 
не самые большие. Венгрия 
и Румыния на театральной 
карте – гораздо более значи-
мые и интересные страны, чем 
Испания или Англия. Ита-
лия и вовсе как театральная 
держава, по сути, прекратила 
существовать. Главный экс-
портёр театрального искусства 
– Германия. При этом вызывает 
немалое любопытство и то, что 
происходит сейчас в совсем 
маленькой Литве. Одно из 
важнейших государств на карте 

– Польша: «такого количества 
великих фигур ни одна страна 
не дала». 

- История театра пишется не 
по каким-то количественным 
показателям, здесь действует 
весьма прихотливая логика. 
Вот, например, Ежи Гротов-
ский. Сначала он занимался, 
при всей авангардности его по-
исков, всё-таки театром, ставил 
спектакли. А потом делал уже 
какие-то вещи за пределами 
театрального действа, стал ис-
следовать не театр, а театраль-
ность как таковую. Когда он 
ставил спектакли, часто в зале 
сидело пять-шесть человек. 
Иногда вообще никто не при-
ходил. Гротовский сам садился 
в зал, и спектакль всё равно 
играли. То есть с точки зрения 
обычной этот человек – лузер. 
А с точки зрения историка теа-
тра – гений. Задача критика как 
раз состоит в том, чтобы раз-
глядеть, когда как бы «лузер» 
делает что-то очень важное. 
Увидеть реальность немножко 
из будущего. 

Конечно, это очень сложно. 
Случается встретиться с непо-
ниманием со стороны коллег. 
А ещё есть риск, что репутация 
молодого режиссёра окажется 
искусственно раздутой рецен-
зентами. Но Марина Давыдова 
не видит в том особой опасно-
сти: «Даже если слухи о чьей-то 
гениальности преувеличены, 
окажется, что человек не обе-
спечен золотым запасом та-

ланта, мысли, чувства, 
- и всё само встанет на 
места». 

- Театральный кли-
мат во многом опре-
деляется наличием в 
стране зрителя, спо-
собного воспринимать 
сложное, необычное 
искусство, - констати-
рует один из автори-
тетнейших российских 
театроведов. – В неко-
торых странах такого 
зрителя мало. А есть 
примеры, когда своего 
интересного театра, 
казалось бы, нет, а зри-
тель есть. 

Такой страной яв-
ляется Сербия, а в ней 
– прежде всего город 
Белград, где на про-

тяжении десятилетий каждый 
год проходит фестиваль BITEF. 
Он-то и воспитал очень тонкую, 
рафинированную аудиторию. 
Нечто похожее случилось и во 
французском Авиньоне. 

Нынешний театр совершил 
экспансию в самые разнообраз-
ные сферы искусства, да и не 
только его, буквально «театром 
становится всё». Действие 
может разворачиваться, на-
пример, в трейлере, где реаль-

ные водители-дальнобойщики 
рассказывают пассажирам-
зрителям о своей жизни. В том 
же Авиньоне Давыдову потряс 
спектакль, построенный в фор-
ме экскурсии по городу: 

- У вас есть билет, и вы 
должны в 16.30 появиться на 
кладбище. Приходите, а там 
уже ждут человек 50-70. Вы 
понимаете, что это зрители. 
У каждого – наушники. И 
дальше некий странный голос 
в наушниках проводит нас 
через кладбище, называет кон-
кретные могилы… «Сколько 
лет было этому человеку? А 
сколько вам сейчас? А сей-
час давайте пройдём по этой 
узкой дорожке, спустимся к 

парковке… Какая машина вам 
понравилась?». И тут я по-
нимаю, что этот голос не всем 
говорит одинаковые вещи. 
Какой-то группе он предлагает 
сделать одно, кому-то – другое. 
И мы сами становимся частью 
спектакля. Потом попадаем в 
супермаркет, в университет, 
в церковь, всматриваемся в 
щель на стене, в лица людей, 
которые проходят мимо, пре-
вращаемся в политическую 
демонстрацию... Город, кото-
рый знаю наизусть, я увидела 
совершенно другими глазами! 
А последняя точка, куда мы 
попадаем, - это театр. И в 
конце спектакля все взлетаем 
на облаке. 

К мнению, что современный 
театр, добившись многого с 
точки зрения формальной, 
утратил некую якобы врож-
дённую «духовность», Мари-
на Давыдова относится явно 
удивлённо: 

- Он настолько возвышен-
нее, интеллектуальнее, слож-
нее и духовнее театра эпохи 
Возрождения! Тогда была 
высокая драматургия, великая 
драматургия, а театральная 
практика - проста, как пареная 
репа. Какие тогда задачи решал 
театр? Вовсе не возвышенные. 

Собрать со зрителей 
денег – и всё. Что такое 
общедоступный театр 
елизаветинского, шек-
спировского времени? 
Простецкая аудитория, 
стоящая в партере, пи-
сающая тут же в бочку… 
Он же существовал на 
южном берегу Темзы, 

по соседству с петушиными 
боями, медвежьими боями, 
разбойничьими гнёздами и 
притонами. Придворный театр 
был очень красочный, но тоже 
совершенно несопоставим с 
современным по сложности 
интеллектуальных и духовных 
задач. Очень долгое время 
театр не мог встать вровень 
с той литературой, которая 
ставилась. Не могли артисты 
дотянуться до уровня Гёте. 
Только в режиссёрскую эпоху 
он принял вызовы литературы, 
заговорил более или менее 
на равных – и стал умным. 
Особенно во второй половине 
двадцатого века. 

Возвышеннее,  
чем в эпоху Возрождения 
авторитетное мнение | Театровед Марина Давыдова рассказала о том,  
что «современный театр описывает реальность гораздо более прихотливо  
и замысловато, чем несколько десятилетий назад»

Марина Давыдова рассказала 
о том, как фестивали создают 
умную, рафинированную публику.

Венгрия и Румыния 
на театральной карте 

– гораздо более значимые 
и интересные страны, чем 
Испания или Англия.

виталий ЧерниКов 

Этот спектакль актёры Во-
ронежского государственного 
театра кукол имени Валерия 
Вольховского показали на 
Пятом фестивале русско-
язычной культуры РусенКо. 
Проводится он мэрией города 
Кремлен-Бисетр, который на-
ходится на границе со Старым 
Парижем. Задача фестиваля 
– показать лучшие образцы 
искусства России по состоя-
нию на сегодняшний день. 
Для отбора организаторы со-
вершили десятидневную по-
ездку по городам России. Во 
Францию были приглашены 
симфонический оркестр из 
Новосибирска, казачий те-
атр и детский танцевальный 
коллектив из Иркутска, театр 
«Маскарад» из Таллинна... 
Даже два шеф-повара при-
ехали – показать искусство 
русской кухни. 

- Приглашение мы по-
лучили в мае прошлого года, 
- рассказал воронежским 
журналистам директор театра 
Владимир Сафонов. – Триж-
ды показали спектакль «Каш-
танка». А ещё были проведе-
ны два мастер-класса: со зри-
телями встретились главный 
художник Елена Луценко и 
наши актёры. Привезли и вы-
ставку нашего театра: фото-
графии спектаклей и больше 
десятка кукол: в том числе 
Левшу, Дон Жуана, бабочку 
из «Жизни насекомых»... 

Аншлаг был полный. Мно-
гие приехали из Парижа. По-
началу даже не все желающие 
могли попасть в зал: органи-
заторы не хотели нарушать 
противопожарные нормы и 
пускали зрителей только по 
билетам. А потом всё-таки 
махнули рукой и на третий 
показ «Каштанки» пустили 
всех желающих: когда ещё у 
них появится возможность 
увидеть эту постановку из 
Воронежа – способную рас-
трогать и детей, и взрослых. 
Большинство, кстати, при-
шло не случайно, а именно 
на русский спектакль по 
Чехову. 

Интерес жителей этого 
города к нашей стране и её 
культуре уходит корнями в 
нашу общую историю. Двести 
лет назад здесь была возве-
дена больница для лечения 
французских воинов, по-
страдавших во время войны 

1812 года. Местечко было 
названо (это уже, наверное, 
заподозрили читатели) в 
честь нашего Кремля. Более 
того, площадь, где построена 
медиатека, будет называться 
Красной. 

Разговоры о спектакле во-
ронежского театра пошли по 
городку после первого показа. 
Успех был таков, что воро-
нежцев пригласил на приём 
мэр Кремлен-Бисетра. 

С нашими актёрами ра-
ботали местные студенты 
театрального факультета при 
консерватории. Готовились 
сначала «по переписке». 
Предполагалось, что перед 
спектаклем они расскажут 
зрителям историю Каштан-
ки, а затем будут синхронно 
переводить на французский 
какие-то ключевые фразы. 
Ни один из них не говорит 
по-русски, репетиций было 
всего две, но всё получилось. 
Французы и русские «ды-
шали одним дыханием», как 
выразился кто-то из актёров 
на пресс-конференции. 

Мастер-класс Елены Лу-
ценко собрал около двадцати 
человек, интересующихся 
жизнью театра кукол, так 
сказать, изнутри. 

- Это было для меня впер-
вые, - призналась она. - Нуж-
но было уложиться в полто-
ра часа. Начала, конечно, с 
рассказа о том, как возник 
театр на Руси, о скоморо-
хах, о Петрушке – первой 
кукле. Затем я рассказала о 
существующей ныне систе-
ме кукол – о марионетках, 
тростевых куклах... Пока-
зали кусочек из спектакля, 
разучили для этого несколь-
ко фраз по-французски, хотя 
участвовавшие в мастер-
классе актрисы никогда на 
этом языке не говорили. 
Получилось очень смешно 
и удачно! А ещё я рассказы-
вала зрителям, как делается 
Петрушка из папье-маше. 
И под конец сделала вместе 
со зрительницей куколку из 
тряпочек. 

Для студентов этот опыт 
был полезен ещё и тем, что 
в Кремлен-Бисетре собира-
ются создавать свой театр 
кукол. Уроки новых друзей 
из Воронежа оказались для 
начинающих кукольников 
особенно ценными. Возмож-
но, сотрудничество продол-
жится. 

Дышали одним 
дыханием 

КУльтУрА

Французов восхитила воронежская «Каштанка» 
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реКЛАмА

Говорят, что время лечит. Вот только, видимо, не в нашем случае. 
Прошло уже два года, как тяжёлая болезнь сломила жизнь Николая 
Евдакова, а боль утраты близкого и дорогого нам человека не ути-
хает. Он прожил короткую, но яркую жизнь. В нашей памяти Николай  
остался как любящий сын, прекрасный брат, заботливый отец, на-
дёжный друг и товарищ. 

Все, кто знал Николая, помнят его как исключительно порядоч-
ного человека, всегда готового в трудную для жизни минуту прийти 
на помощь.

Николай Иванович с 1996 года по 2010 год был бессменным 
Председателем координационного Совета предпринимателей города 
Воронежа. Он никогда не афишировал свою деятельность, однако 
известно, что Николай являлся партнером и принимал участие в 
реализации многих значимых бизнес-проектов региона, был круп-
нейшим акционером ассоциации «Галерея Чижова».   Все достижения 
и успехи Николая – это его личная заслуга, результат трудолюбия и целеустремленности.

Свободное от работы время Николай посвящал своей семье – дочери и сыну. Радовался 
их успехам и старался вложить в них как можно больше того, чтобы они выросли умными, 
добрыми и порядочными людьми.

Николай был очень любящим и заботливым сыном, и где бы он ни находился, всегда про-
являл заботу о своих родителях, поддерживал их. Родители гордились им, считали его своей 
надёжной опорой. Самым дорогим и близким человеком для Николая до последнего дня 
оставалась его мама. 

Для тех, кто его знал, Николай запомнился как энергичный, жизнерадостный, интеллигент-
ный и просто замечательный человек. Он относился к тем редчайшим людям, которые одной 
своей жизнью вносили в окружающее много созидательного и  доброго. Не выразить словами 
всей скорби и печали наших сердец, трудно поверить в то, что его нет рядом с нами.

Выражаем признательность всем тем, кто эти два нелёгких года был рядом с нами, под-
держивал маму Николая конкретными делами и добрыми словами. Память о сыне, брате, 
друге Николае Евдакове сохранится с нами навсегда.

Мама, сестра, друзья.

Памяти
Николая Ивановича

Евдакова

Врачи выделяют несколько 
видов депрессии. Болезнь мо-
жет возникнуть как симптом за-
болевания, имеющего внутрен-
нюю психическую природу. Ее 
признаками являются ослабле-
ние двигательной активности, 
полная безучастность ко всему 

и сниженное настроение, от-
сутствие каких-либо стимулов 
к действию, нарушение сна. 

А еще бывает депрессия, 
которой вроде бы и нет - то есть 
причины для такой депрессии 
есть, а человек не испытывает 
болезненных симптомов. Зато 
у него есть признаки физи-
ческого недомогания, разных 

заболеваний, от которых он и 
начинает лечиться. И посколь-
ку за больным человеком род-
ные ухаживают, уделяют ему 
больше внимания, он начинает 
чувствовать себя психологиче-
ски лучше и излечиваться ему 
не очень-то и хочется.

Такое состояние появилось 
не вчера, издавна его опреде-
ляли как «хандру», «англий-
ский сплин». При этом внешне 
человек может выглядеть как 
обычно - ходить на работу, 
совершать какие-то общепри-
нятые действия, но делает это 
без удовольствия, а потому что 
«так надо». 

Внешние причины такого 
состояния известны и понят-
ны: это конфликты на работе, 
застой в карьере, непонимание 

в семье, неполадки в интимной 
сфере, сложные социально-
бытовые условия, финансовые 
проблемы. Сюда же можно от-
нести и переживания от потери 
близкого человека, работы, 
общественного положения…

Специалисты считают, что 
депрессия - это симптом того, 
что в жизни что-то неблагопо-
лучно, что надо что-то менять. 
Но поскольку все люди разные 
и все реагируют по-разному 
на жизненные неурядицы, в 
каких-то случаях необходимо 
обращаться к врачу, чтобы 
выйти из замкнутого круга 
тяжелых мыслей и нерешенных 
проблем. Ведь на фоне депрес-
сии могут развиться еще и 
неврозы, страхи, шизофрения, 
бессонница и другие болезни. 

Современная медицина в со-
стоянии реально помочь людям 
с нервными и душевными рас-
стройствами. Эти заболевания 
успешно поддаются лечению, 
но только для этого человек 
должен дойти до врача - до не-
вролога или психотерапевта. 

При этом следует помнить, 
что стандартной схемы лечения 
не существует, ведь у каждого 
своя причина, свой тип консти-
туции, свой характер. Конкрет-
ное лечение зависит от формы 
депрессивного расстройства и 
от тяжести его проявлений.

С депрессией шутки плохи, 
впрочем, как и с неврозами, 
шизофренией, различными 
страхами. Поставить верный 
диагноз и тем более назначить 
лечение может только врач.

Депрессии – нет!
здоровье | Душевные и психические заболевания способны вывести человека из привычной колеи 

марина Калинина

В последние годы термин «депрессия» стал очень по-
пулярным. кого послушать, так у каждого второго – 
непроходящая депрессия по любому поводу. Хотя на 
самом деле депрессия - это совсем не плохое настро-
ение, временный упадок сил или уныние, это гораздо 
более серьезное заболевание, которое требует по-
мощи специалиста и комплексного лечения. 
но как отделить ту депрессию, с которой можно бо-
роться самостоятельно пешими прогулками и физ-
культурой, от депрессии, которая требует врачебного 
вмешательства? 
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клиника
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Первый сбор 
завершён
31 января «Факел» завершил первый учебно-
тренировочный сбор. днем в роли спарринг-
партнера воронежцев выступила нижегородская 
«Волга», занимающая 12-е место в чемпионате 
россии и имеющая все шансы войти в десятку луч-
ших клубов страны. 

В ее составе - бывшие игроки сборной России Дми-
трий Сычев и Дмитрий Булыкин. Сычев отыграл первый 
тайм, Булыкин вышел на поле во втором. «Факел» играл 
в следующем составе: Криворучко, Ревякин, Тимошин, 
Гарбуз, Строев (Альшин, 52), Нежелев (Татарчук, 46), 
Шпаков (Соколов, 18; Фатеев, 73), Котляров (Комисов, 
46), Кузнецов, Бекетов (Бутырин, 43), Антипенко (По-
гребняк, 50).

«Волга» с первых минут ринулась в атаку и довольно 
быстро открыла счет. Бибилов убежал от защитника 
на левом фланге и прострелил вдоль ворот. В центре 
штрафной площади оказался всеми забытый Миносян, 
у которого была уйма времени на то, чтобы обработать 
мяч, посмотреть, где находится вратарь и точно пробить 
в цель - 0:1. Постепенно игра выровнялась, и футболи-
сты «Факела» упустили две хороших возможности для 
того чтобы сравнять счет. Мощный выстрел Строева с 
большим трудом отразил вратарь «Волги» Нигматуллин, 
и на Антипенко, который бил головой, и отправил мяч 
ему прямо в руки. Чуть позже Нежелев со штрафного 
удара попал точно в перекладину. Еще до перерыва 
«Факел» был вынужден сделать две замены. Шпаков 
потянул мышцы на бедре, а затем Миносян повредил 
Бекетову челюсть.

После перерыва волжанин Ропотан проверил стойкость 
судьи, угодив мячом ему в затылок, а затем и реакцию 
Криворучко, который сумел отразить удар с близкого 
расстояния. Вратарь «Факела» еще дважды спасал свои 
ворота после выстрелов Бибилова и Булыкина. Воронежцы 
отвечали контратаками, в одной из которых Погребняк от-
правил мяч в сетку, но гол был отменен - лайнсмен зафик-
сировал положение «вне игры». Последний шанс спастись 
«Факел» упустил уже в компенсированное время. На пути 
мяча, пущенного со штрафного удара, встал вездесущий 
Миносян. До финального свистка счет так и не изменился. 
«Факел» проиграл - 0:1.

- На фоне более сыгранной и организованной «Волги» 
мы выглядели неплохо, - сказал после матча главный 
тренер воронежцев Александр Корешков. – Но нам еще 
предстоит поработать над всеми компонентами игры, и 
в первую очередь - над атакующими действиями. Кри-
воручко играл спокойно и уверенно, эта уверенность 
передалась и защитникам. В средней линии и в атаке 
действовали хуже. Первый сбор завершен. Я получил 
полную информацию о каждом игроке и представляю, кто 
на что способен. Теперь вместе с руководством проана-
лизируем накопленные сведения и примем определенные 
кадровые решения. 

Расположение «Факела» уже покинули Аслан Машу-
ков, Роман Иванов и Владимир Друковский. Вслед за ними 
в ближайшие дни уедут еще несколько игроков. Второй 
учебно-тренировочный сбор пройдет с 6 по 20 февраля в 
Кисловодске.

Максим скВОрЦОВ.

рамонцы знают толк в борьбе
Юные борцы из села Черто вицы на днях вернулись 
домой с наградами. 

Спортсмены под руководством тренера Виктора Шиш-
кина достойно выступили в Белгородской области на 
Всероссийских соревно ваниях по вольной борьбе среди 
юношей 2000-2001 и 2002-2005 годов рождения. Чемпио-
ном в тяжёлой весовой категории стал Женя Трухачёв. В 
младшей группе отличились Алёша Попов и Дима Та-
рарыков. Они заняли второе и третье места. В старшей 
группе Владик Савостьянов завоевал «бронзу».

Галина рОХМИн.

турнир памяти Павла Воронько
Юбилейный двадцатый шахматный турнир па-
мяти Павла Воронько проходит в новомарков-
ском доме культуры. с этим событием шахма-
тистов поздравил глава администрации канте-
мировского муниципального района Владимир 
Покусаев.

В первый день соревнований двадцать один участник 
сыграл блиц-турнир по олимпийской системе с выбыва-
нием после двух проигрышей. Впервые в соревнованиях 
наравне со взрослыми участвовали три школьника: уча-
щиеся Кантемировской СОШ №2 Кирилл Степаненко 
и Владислав Максименко и учащийся лицея Валерий 
Деревянко. Они - воспитанники международного масте-
ра Алексея Пескова. Кирилл Степаненко выиграл одну 
партию у опытного шахматиста Юрия Мясоедова. А 
победителями в этот раз стали международный мастер 
Алексей Песков, кандидат в мастера спорта Игорь Бобро 
и перворазрядник Владимир Воронько. Игры по круговой 
системе продолжатся. 

татьяна ЮШкИнА.

каток для всех
на многофунк циональной спортивной площад-
ке старомело ватской школы Петропавловского 
района прошли первые соревнования хоккейных 
команд района. 

- Заливали площадку всем селом, - рассказывает ди-
ректор Старомеловатской школы Тамара Ступникова. - 
Работники школы специально для за ливки катка выбили 
скважину и благоустроили колодец. Старшеклассники, 
несмотря на порывистый ветер и мороз, распределяли снег 
по территории площадки, уплотняли его специальными 
приспособлениями и заливали водой. Вечером  на смену 
учащимся приходили роди тели.  Особой благодарности 
заслуживают Станислав Никоненко, Антон Скрылев, 
Роман Бедных, Ев гений Бакуменко, Денис Рудов, Алек-
сей Малёваный, Владислав Ярышенко, Денис Полуме ев, 
Андрей Трофименко, Роман Нагрели, Игорь Бондарев, 
Максим Слюсарев и другие. 

До позднего вечера на площад ке не утихает музыка и 
не гаснет свет. Здесь проходят уроки физкультуры, тре-
нируются хоккеисты, да и просто катаются все, кто может 
стоять на коньках. 

Анастасия ВОрОнИнА.

Передел с помощью убийства
«Коммуна» уже сообщала о том, что в октя-

бре прошлого года в селе 3-я александровка 
терновского района была совершена попытка 
убийства главы крестьянско-фермерского 
хозяйства. 

Поздним вечером двое неизвестных, дождав-
шись когда фермер выйдет во двор своего дома, 
произвели несколько выстрелов из ружья  и 
тяжело ранили его. После этого злоумышленни-
ки скрылись, а потерпевший с огнестрельными 
ранениями был госпитализирован. Через два 
месяца исполнители и заказчик преступления 
были задержаны. Следствие выяснило, что один 
из местных жителей «положил глаз» на ту зем-
лю, которая принадлежала фермеру. Не долго 
думая, он нанял двух своих знакомых, пообещав 
за убийство 2,5 миллиона рублей и автомашину 
«Нива-Шевроле». Киллеры из нанятых отмороз-
ков оказались никудышними, даже следы толком 
не могли уничтожить. Теперь за неудавшееся 
злодеяние они будут отвечать в суде. 

Пьянка до добра не доводит 
гражданин Украины приехал в Воронеж на 

заработки. Устроился на стройку и проживал 
на съёмной квартире. 

Однако вместо того, чтобы деньги копить, 
46-летний мужчина тратил их на спиртное, и в 
этом ему активно помогала 37-летняя местная 
дама. Основательное употребление зла зачастую 
заканчивалось скандалами. В один из январских 
дней после очередной ссоры мужчина нанёс жен-
щине несколько ударов в голову, и обнаружив, 
что приятельница не приходит в сознание, он 
вызвал полицию. Вспыльчивый гражданин пы-
тался объяснить причину смерти отравлением 
алкоголем, но судебно-медицинская экспертиза 
установила, что смерть вызвана побоями. Гастар-
байтера задержали. Допросили, и он признался 
в содеянном. Когда после суда он выйдет из 
СИЗО,  то сможет продолжать работу, только 
теперь уже в местах не столь отдалённых. 

несолоно хлебавши
Житель новохопёрского района николай а. 

задумал съездить к родственникам на Украину. 
но на границе случилась неприятность. 

Пограничники проверили базу данных и 
сказали путешественнику, что выезд за преде-
лы страны ему запрещён. Оказалось, что «папа 
Коля», несмотря на предупреждения судебных 
приставов, так и не заплатил 150 тысяч рублей на 
содержание несовершеннолетнего ребёнка. Так 
что вместо встречи с родственниками пришлось 
алиментщику брать обратный билет в Ново-
хопёрск. Теперь он оперативно расплачивается 
с долгом, лелея мысль побыстрее всё же отбыть 
на Украину. Кстати, в 2013 году в Управление 
пограничного контроля было направлено около 
2500 постановлений о временном запрещении 
выезда из РФ должникам-алиментщикам, общая 
задолженность которых составляла более 200 
миллионов рублей. 

Прокуратура подводит итоги
Согласно статистике за истекший год на 

территории Воронежской области зарегистри-
ровано 128 убийств, в предыдущем году их 
было 116. 

Резко возросло число кровавых преступлений 
в Бутурлиновском, Россошанском, Коминтер-
новском, Рамонском и других районах, а вот в 
Новоусманском, Терновском, Левобережном их 
число уменьшилось. До сих пор остаются нерас-
крытыми 18 убийств. Одновременно с 94 до 96 
увеличилось число преступлений, связанных 
с умышленным причинением тяжкого вреда 
здоровью, повлекшего смерть потерпевшего. 
Причём если в областном центре число таких пре-
ступлений уменьшается, то в сельских районах 
увеличивается. Качество работы полицейских 
остаётся на низком уровне. В ходе проведённых 
проверок прокуроры выявили около 700 наруше-
ний законодательства об оперативно- розыскной 
деятельности. 

Борис ОрЛОВ.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСтВИя

Моделями для автора стали 
его близкие. Реальность на 
этих фотографиях словно за-
стали врасплох, она уже успе-
ла заметить фотографа, но не 
успела трансформироваться, 
сделаться больше похожим на 
соответствующий представле-
ниям «взыскательной аудито-
рии» «объект искусства» (от 
слова «искусственный»).  

Некоторые экспонаты вы-
ставки, открывшейся в галерее 
«Х.Л.А.М», кажутся взятыми 
из семейного фотоальбома, 
даже размер большинства 
демонстрируемых снимков 

– типовой, совсем как у тех, 
что каждому из нас хоть раз 
в жизни печатали на заказ в 
ателье. Какие-то иной «ма-
ститый профессионал» на-
звал бы браком. Однако когда 
всматриваешься в некоторые 
из них, кажется, что в мире, 
распечатанном на фотобума-
ге, вот-вот произойдёт что-то 
важное. Доводилось слышать 
мнение, что некоторым экспо-
натам этой выставки пошло 
бы быть чёрно-белыми. Впро-
чем, по некоторым дошедшим 
до меня сведениям, подобное 
Кириллу  Савельеву и прежде 
говорили, даже при подготов-
ке фотографий для выставки, 

а он сделал по-своему. Даже 
отказался от демонстрации 
нескольких попавших в выста-
вочный каталог работ, которые 
кому-то могли бы показаться 
более эффектными. 

И, наверное, был прав. Ведь 
это так просто: сесть за ком-
пьютер, открыть соответству-
ющую программу и превратить 
изначально цветной снимок в 
чёрно-белый. Искусственным 
образом. Дескать, так эстетич-
ней, глубокомысленнее. Подо-
зреваю, что как раз эстетства 
молодой фотограф и пытался 
избежать. 

- Вчера, кстати, неожидан-
но позвонил режиссёр Михаил 
Бычков, интересовался, что 
за фотографии неоткрыточ-
ные появились, нельзя ли 
их использовать в будущем 
спектакле, - рассказал на от-
крытии выставки директор 
галереи «Х.Л.А.М» Алексей 
Горбунов. 

Неоткрыточная жизнь
Вернисаж | Свою вторую выставку Кирилл  
Савельев назвал просто: «Фотографии» 
Виталий черниКоВ

Одна из работ фотографа.

Кирилл Савельев.

с
о

ст
а

в
и

л
 А

н
д

р
е

й
 Ж

А
д

А
н

.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.


